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К 220-летию 
деревни 

Журавинка 
потребкооперация 
обновила магазин
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Евдокия 
СКИНДЕР 

из Постав 44 года 
работала в 

потребкооперации
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Областной семинар-
совещание прошел 

в Лепельском районе

Кировская «Смаженка» – известный бренд. 
Подобные заведения Кировское райпо намерено 
вскоре открыть и в соседнем Бобруйске.
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Про запас
706 приемо-заготовительных 
пунктов, 4000 магазинов, 
782 штатных и около 
1000 внештатных заготовителей 
заняты нынче в системе 
Белкоопсоюза созданием 
запасов на зиму. 

В эти дни организации потребительской коо-
перации закупают овощи, ягоды, яблоки, в том 
числе яблоко (опад) для промышленной перера-
ботки, и дары леса. 

К середине августа заготовили:
• 5,5 тысячи тонн огурцов (из них у населения – 

4 тысячи тонн), 3,2 тысячи тонн томатов (у насе-
ления – 1,4 тысячи тонн), 4,7 тысячи тонн капу-
сты (3,9 тысячи тонн – у граждан);

• 130 тонны косточковых, темп роста к аналогич-
ной дате 2019 года – 112,4 процента; 

• 2 тысячи тонн черники – 135,5 процента к объ-
емам минувшего года;

• 39,2 тонны грибов – на 14,6 процента больше, 
чем год назад; 

• 4,5 тысячи тонн яблок.
Закупочные цены формируют спрос и пред-

ложение. 
Расчеты с населением производятся в мо-

мент закупки овощей, фруктов, ягод и сырья.
За январь-июль 2020 года организации потре-

бительской кооперации выплатили населению за 
сельхозпродукцию и сырье 121 млн рублей. Объ-
ем заготовок увеличился на 12,5 процента к ана-
логичному периоду минувшего года. 

Светлана ЖУКОВСКАЯ,
главный специалист управления

заготовок Белкоопсоюза

ЧТО ПОЧЕМ (ЗА КИЛОГРАММ):

• картофель – 40–60 копеек; 
• огурцы – от 70 копеек до рубля;
• томаты – 1–1,8 рубля;
• капуста – 30–55 копеек;
• черника – 4–5,5 рубля;
• яблоки для промпереработки – 7–15 копеек;
• товарные яблоки – от 85 копеек до 1,5 рубля.

СТР. 6 - 7
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Откровенно о главном
Цех безалкогольных напитков в Березе обеспечил темп роста выпуска продукции – 139,4 процента 

С коллективом производственного унитарного предприя-
тия «Березовский комбинат кооперативной промышлен-
ности» на минувшей неделе встретился первый замести-
тель председателя правления Брестского облпотребсою-
за Алексей Макаревич. 

Доброжелательная и 
откровенная беседа со-
стоялась в цехе безалко-
гольных напитков. Как 
подчеркнул директор 
предприятия Степан Бу-
вака, это структурное 
подразделение добива-
ется хороших производ-
ственных показателей. 
Оно – лидирующее на комбинате. 
За семь месяцев темп роста вы-
пуска продукции составил 
139,4 процента.

Летом работают в две смены. 
Небольшой коллектив выдает на-
гора более десяти наименований 
ароматных напитков, которые 
пользуются большим спросом не 

только у поку-
пателей Бере-
зовского райо-
на, но и далеко 
за его преде-
лами. Еже-
дневно продук-
ция отгружает-
ся в другие рай-
оны Брестчины. 

Вторая динамично развивающаяся 
структура – колбасно-кулинарный 
цех. За семь месяцев его коллек-
тив выполнил задание по реализа-
ции колбасных и кулинарных изде-
лий на 106,1 процента.

И в целом комбинат коопера-
тивной промышленности, где ра-
ботает 220 человек, успешно 
справляется с поставленными за-
дачами, наращивает производ-
ство, постоянно выигрывает тен-
деры, свою продукцию, квашеную 
капусту, поставляет медучрежде-
ниям города Минска. Хорошее 
подспорье – несколько собствен-
ных магазинов. Все модернизиро-
ваны, обеспечены новейшими хо-
лодильным и торговым оборудо-
ванием. 

Ощутимую лепту в общее бла-
гополучие вносят коллективы ма-
газина «Родны кут», открытого 
несколько лет назад в городе 
энергетиков – Белоозерске и «Ка-

равай», располо-
женный под од-

ной крышей с комбина-
том. 

На встрече первый 
заместитель председа-
теля правления Брест-
ского облпотребсоюза 
Алексей Макаревич рас-
сказал работникам о си-
туации в потребкооперации 
Брестчины, которая по многим 
позициям лидирует в Белкоопсо-
юзе. В этом немалая заслуга и 
коллектива Березовского комби-
ната кооперативной промышлен-
ности. Далее Алексей Викторович 
остановился на тех задачах, кото-
рые предстоит решать в ближай-
шее время, пожелал плодотвор-
ной работы березовским коопера-
торам. Затем своими мнениями 
поделились и работники комбина-
та.

Свои замечания и пожелания 
высказала начальник отдела мар-
кетинга Ирина Завадич. Она за-
тронула актуальные вопросы, ко-

торые возникают на 
предприятии. Было что 
сказать и оператору ли-
нии разлива безалко-
гольных напитков Тама-
ре Галай. С хорошим на-
строением она идет на 
работу, потому что выпу-

скает напитки, за качество кото-
рых люди благодарят, устраивает 
работников и зарплата.

Какие вопросы приходится ре-
шать председателю цехового про-
фсоюзного комитета, инженеру 
системы менеджмента по каче-
ству Олегу Шульгану? Все работ-
ники комбината – члены профсо-
юза, и по необходимости им ока-
зывается материальная помощь. 
Не забывают и про досуг.

Все замечания первый заме-
ститель председателя правления 
облпотребсоюза принял к сведе-
нию и пообещал не оставить без 
внимания ни одно. В этом цель по-
добных мероприятий – люди мо-

гут откровенно поделиться набо-
левшим, что-то подсказать или 
предложить.

Коллективы цехов работали в 
обычном трудовом режиме. Выпу-
скалась продукция, отгружалась 
потребителям. 

Иван ОСКИРКО
Фото автора

ДЕЛО

Новинка в Журавинке
Ежемесячный товарооборот в деревенском магазине увеличился на 21,7 процента   

Большим праздником 8 августа 220-летие отметила де-
ревня Журавинка, расположенная в 15 километрах от 
Дзержинска. Подготовились к событию и местные коо-
ператоры. Накануне был отремонтирован магазин № 53. 

Неизменной осталась только 
площадь торгового заведения – 
142 квадратных метра, торговая 
– 63 «квадрата». Все остальное 
обновили. Фасад покрасили в 
стильный брендовый салатовый 
цвет. Выполнили благоустрой-
ство вокруг. Появилась и новая 
вывеска: «Родны кут». 

В торговом зале – удобные 
стеллажи, на которых стало про-
ще делать выкладку товаров, и 
помещается их больше: ассорти-
мент удалось увеличить на 15-20 
процентов. 

– Новое холодильное обору-
дование не только экономичное, 
но еще и более вместительное, 
позволяет соблюдать товарное 
соседство, – посвящает в нюан-

сы заведующая магазином Ва-
лентина Рудович. 

Торжественное открытие об-
новленного объекта совпало с 
личной датой Валентины Аль-
бертовны. 5 августа исполнилось 
33 года, как юная выпускница 
Минского кооперативного техни-
кума, уроженка Столбцовского 

района приехала по распределе-
нию работать продавцом в де-
ревню Негорелое Дзержинского 
района. Да так здесь и осталась. 
Верна потребкооперации. Пора-
ботала в разных магазинах райо-
на, продовольственных и пром-
товарных. Купила дом неподале-
ку, в агрогородке Боровое. Свою 
работу любила всегда, но теперь 
ездит с особым удовольствием:

– У нас в торговом зале поя-
вился кондиционер, в жару мы с 
коллегой Галиной Брик это оце-
нили. Важно еще, что перешли 
на самообслуживание. Человек 
при входе берет корзинку, выби-

рает, что ему нравится и на чем 
взгляд остановился. У нас появи-
лось больше времени на выклад-
ку товаров и оформление. 

В связи с коронавирусом ко-
личество покупателей нынеш-
ним летом в Журавинке вырос-
ло. Если в среднем товарообо-
рот в этом году был 36 000 ру-
блей в месяц (темп роста к 
аналогичному периоду года – 
121,7 процента), то в июле на-
торговали почти на 44 000 ру-
блей. Чаще стали заходить дач-
ники, и местным новый интерьер 
и экстерьер «Роднага кута» при-
глянулся.

Продавец Галина Брик при-
ехала в Беларусь из Казахстана. 
Она была даже удивлена, как 
быстро – всего за две недели – 
работники Дзержинского филиа-
ла Минского облпотребобщества 
преобразили магазин: 

– Тут работали все: строите-
ли, начальник негорельского 
розничного торгового участка 
Екатерина Гронская, сотрудники 
из филиала, мы помогали чем 
могли. С личным временем ни-
кто не считался, потому и ре-
зультат оказался достойный. 
Осве щение экономичное, новое, 
расчетный узел удобный. 

И главное – в магазине все 
есть. Особым спросом в жару 
пользуются прохладительные на-
питки и мороженое. 

Валентина ЛАВРИКОВА
Фото предоставлено 

Дзержинским филиалом  

КСТАТИ
Деревня Журавинка впервые упо-

минается в XVIII веке как земля, при-
надлежавшая вельможе Речи Поспо-
литой Сыровадскому. Отсюда исто-
рическое название Сыроватки. Ны-
нешнее название закреплено в 1964 
году. Сегодня здесь проживает 283 че-
ловека.

Степан БУВАКА Алексей МАКАРЕВИЧ

Ирина ЗАВАДИЧ

Ольга МАРТЫСЕВИЧ, продавец магазина 
«Каравай»

Работники высказывали предложения руко-
водству

Теперь здесь самообслуживание

Валентина РУДОВИЧ обслуживает покупателей

Так выглядит магазин после ремонта
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Дел невпроворот
У кооператоров Кировского района сезон заготовок и подготовки к школе

Кировская «Смаженка» – известный бренд Могилевской области и Белкоопсоюза. 
Подобные объекты общепита Кировское райпо намерено вскоре открыть и в со-
седнем Бобруйске.

В кафе «Смаженка», что в са-
мом сердце Кировска, по обыкно-
вению многолюдно: очередь в 
обе кассы  –  девчата едва поспе-
вают. Рядом автостанция и свя-
зывающий Бобруйск с Могиле-
вом оживленный гостинец. Мест-
ным, что приятно, в очереди мож-
но не стоять: при заказе от 
25 (горожанами) или 30 рублей 
(для жителей района) смаженки 
за счет заведения доставят даже 
в самую отдаленную деревню. 
Причем горячими.

Беглый эскиз с натуры на-
глядно иллюстрирует: кооперато-
ры кировского края, как и в дру-
гих районах, работают в обычном 
ритме. И касается это не только 
общественного питания: открыты 
двери в магазинах, загружены 
печи в хлебном цеху. А на днях с 
трудовым коллективом производ-
ственного отдела Кировского 
райпо встретился заместитель 
председателя правления Моги-
левского облпотребсоюза Сергей 
Щербич. Говорили о результатах 
работы за полугодие, вместе ис-
кали пути достижения более вы-
соких показателей, делились пла-
нами на будущее.

Вторые в области
Председатель правления рай-

по Светлана Сорока информиру-
ет: за 7 месяцев в промышленно-
сти сработали с темпом роста 
101,5 процента. В целом неплохо, 
но прогнозный показатель, увы, не 
выполнен: недотянули полпроцен-
та. Так что работать, говорит Свет-
лана Рихардовна, есть над чем. 
Меж тем, и это не может не радо-
вать, сработало райпо прибыльно: 
здесь у производственников все 
основания гордиться  –  именно 
они вносят основной вклад в об-
щую копилку. Рентабельны, впро-
чем, и другие отрасли.

По итогам хозяйственно-
финансовой деятельности 
за минувший год райпо 
стало лидером в потреб-
кооперации области. Этот 
год для кировских коопе-
раторов непростой. Прош-
ли через реорганизацию 
– приняли под крыло объ-
екты унитарного предпри-
ятия «Бобруйский торговый 
центр». Магазинов у райпо 
стало уже 170.

 –  Коллектив квалифициро-
ванный, трудоспособный и ответ-
ственный,  –  говорит Сергей 
Щербич.  –  Есть желание рабо-
тать  –  это главное.

Теперь райпо  –  второе по 
объемам деятельности в масшта-
бах облпотребсоюза. Сергей Ге-
оргиевич отмечает:

– Отвечать за два района не-
просто. Но расширение геогра-
фии обслуживания  –  хорошая 
возможность для увеличения 
объемов торговли и производ-
ства. Отрадно, что и в переход-
ный период райпо рентабельно. 
Это значит, что есть средства на 
обновление и рост зарплат. 

В «присоединенном» Бобруй-
ске кировские кооператоры на-
мерены развернуть бурную дея-
тельность. Кировская смажен-
ка – известный бренд области, в 
соседнем районе ее знают хоро-
шо. А значит, тему нужно разви-
вать.

Хороший урожай – 
тот, что в закромах

Отдельно останавливается 
Сергей Щербич на вопросах, свя-
занных с автоматизацией торгов-
ли: ведется она уже в четырех 
районах области. Возможности 

компьютеризации нужно исполь-
зовать по максимуму: умная про-
грамма сама определит, сколько 
нужно завезти в магазин товаров 
той или иной группы, посчитает 
дневной объем продаж с учетом 
остатков, сформирует заявку. 
Плюс статистика для анализа. 
Работы по автоматизации мага-
зинов на Кировщине завершают-
ся, впереди объекты Бобруйского 
района. 

 –  Сегодня в центре вни-
мания  –  заготовки,  –  
расставляет приорите-
ты Сергей Георгиевич.  –  
Есть требование и Главы 
государства, и предсе-
дателя Правления Белко-
опсоюза об организации 
качественной работы с 
населением. Кировский 
район всегда отличал-
ся хорошими урожаями 
яблок: механизм работы с 
населением известен, за-
дача – дойти до каждого. 
И закупить не только ябло-
ки, а все, что человек вы-
растил на личном подво-
рье и готов нам предло-
жить.

С заготовкой клубники в этом 
году все сложилось хорошо: за-
дание выполнили. Немного недо-
тянули по чернике  –  из-за ка-

призов погоды. Заготовили 
1,9 тонны грибов  –  для соб-
ственного производства обеспе-
чены до следующего сезона.

В августе нужно активно по-
работать и в другом направле-
нии. Третий год Кировское райпо 
сотрудничает с местным управ-
лением по труду и соцзащите – 
сообща помогают экипировать 
ребят из многодетных семей к 
школе. Социальный работник 
приводит родителей и школьника 
в магазин кооператоров, там они 
выбирают все, что нужно: белье-
вой трикотаж, рюкзаки, канцто-
вары. Оплачивает же покупки 
бюджет  –  в этом году на одного 
ребенка предусмотрено 76 ру-
блей. В Кировском районе 
485 детей получат такую по-
мощь.

 –  Всем нашим районным ор-
ганизациям рекомендуем пере-
нимать хороший опыт,  –  посове-
товал Сергей Щербич.

В ходе встречи работники 
райпо могли задать вопросы, 
высказать пожелания: все пред-
ложения, заверили их, будут ус-
лышаны на уровне областной 
потребкооперации и в Белкооп-
союзе.

Виталий ЕФИМЕНКО
Фото автора

Кафе «Смаженка» – настоящая 
достопримечательность района

Торговля идет бойко При заведении открыта летняя терраса

Знакомиться с кировской смаженкой нужно 
обстоятельно: в кафе созданы для этого все 
условия

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Светлана СОРОКА, председатель прав-

ления Кировского райпо:
 –  Коллектив у нас слаженный, ответствен-

ный, каждый на своем месте. Работа единой 
командой позволяет добиваться неплохих ре-
зультатов. 

Светлана ВАСИЛЬЕВА, начальник произ-
водственного отдела Кировского райпо:

 –  В нашем подразделении  –  а это про-
изводство хлебобулочных, кондитерских изде-
лий, мясных полуфабрикатов, швейный цех  –  
вакансий нет. Этот факт, полагаю, красноре-
чивее множества слов.

Во время встречи с коллективом
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Была столовая, 
стало кафе

В его реконструкцию инвестировано 30 000 рублей 
Уютная и ухоженная деревня Новая Папина 
Дрогичинского района. Много лет здесь рабо-
тала столовая райпо. Но со временем помеще-
ние обветшало, устарело и оборудование. Ад-
министрация Дрогичинского райпотребобще-
ства решилась на реконструкцию здания и вну-
три, и снаружи.

Столовая в деревне и 
прежде пользовалась попу-
лярностью. Заходили туда 
местные жители, горожане, 
гости. Праздновались 
свадьбы, дни рождения, 
проводы на пенсию. А ког-
да наступала пора весен-
них полевых работ, заго-
товки кормов, уборки уро-
жая, услугами кооперато-
ров пользовались многие 
сельхозпредприятия – для 
механизаторов готовили 
двухразовое горячее пита-
ние. 

В конце прошлого года 
объект кардинально преоб-
разился. Новая планировка 
в общем и банкетном за-
лах, замена столов и сту-
льев. Стало больше поса-
дочных мест. 

Столовая приобрела 
новый формат – кафе. 
Долго думали, как его на-
звать. Даже создали ко-
миссию из восьми специа-

листов райпо. Выслушали 
всех и сделали выбор – ка-
фе будет называться «Есть 
охота». Новая вывеска по-
явилась с декабря прошло-
го года. Работают в кафе 
семь человек. Все, кто ра-

нее работал в бывшей сто-
ловой.

И кафе «Есть охота» не 
пустует. Как и раньше, 
пользуются его услугами 
местные жители. Поступа-
ют заявки от населения из 
близлежащих деревень, 
поддерживают связь сель-
хозпредприятия. К приме-
ру, для более чем 
300 участников уборочной 
страды ОАО «Пеняково», 
СПК «Осовецкий» и ОАО 
«Радовецкий» кафе гото-
вило  двухразовое горячее 
питание. 

Иван ОСКИРКО
Фото автора

События Факты Ситуации

Ведущая рубрики – 
начальник 
юридического отдела 
Белкоопсоюза 
Наталья ШНИГИР

Право  
на пособие

Работаю по договору подряда. Как будет оплачи-
ваться мне больничный? Имеет ли при этом значе-
ние, что со мной заключен еще и трудовой договор?

М. Р. ЗИНЬКЕВИЧ, Брест
По договору подряда одна сторона (подрядчик) обя-

зуется выполнить по заданию другой стороны (заказчи-
ка) какую-то работу и в определенный срок сдать ре-
зультаты заказчику, который обязуется их принять и 
оплатить. Договор гражданско-правовой, заключается с 
гражданами. 

А регулируется Указом Президента от 6 июля 
2005 года № 314 «О некоторых мерах по защите прав 
граждан, выполняющих работу по гражданско-правовым 
и трудовым договорам». 

Компании и индивидуальные предприниматели, пре-
доставляющие работу гражданам по гражданско-право-
вым договорам (подпункт 1.1 указа), обязаны заключать 
с ними договоры письменно и предусматривать, кроме 
условий, установленных законодательством, еще и дру-
гие. 

В частности, договор должен содержать обязатель-
ство заказчика по уплате за граждан, заключивших до-
говор, обязательных страховых взносов на государ-
ственное социальное страхование в Фонд социальной 
защиты населения Минтруда и соцзащиты.

Согласно пункту 2 Положения о порядке обеспече-
ния пособиями по временной нетрудоспособности и по 
беременности и родам (постановление Совмина от 
28.06.2013 № 569), люди, занятые деятельностью, в пе-
риод осуществления которой на них распространяется 
государственное социальное страхование и за них упла-
чиваются обязательные страховые взносы, имеют право 
на пособие.

Следовательно, право на пособие по временной не-
трудоспособности имеют не только работники, нанятые 
по трудовым, но и работающие по гражданско-право-
вым договорам. Назначение пособия урегулировано за-
коном от 29 декабря 2012 года № 7-З «О государствен-
ных пособиях семьям, воспитывающим детей» и упомя-
нутым Положением. Пособие положено при утрате тру-
доспособности в связи с заболеванием, травмой в быту, 
проведением санитарно-противоэпидемических меро-
приятий или протезирования в стационарных условиях 
протезно-ортопедической организации, а также в случа-
ях ухода за больным:
• членом семьи, в том числе за больным ребенком до 

14 лет (ребенком-инвалидом до 18 лет);
• ребенком до трех лет и ребенком-инвалидом до 

18 лет в случае болезни матери либо другого лица, 
фактически ухаживающего за ним;

• ребенком-инвалидом до 18 лет в случае его сана-
торно-курортного лечения, медицинской реабилита-
ции.

Пособие людям, заключившим договор подряда, на-
значается и выплачивается на основании листка нетру-
доспособности в том же порядке, что и работающим по 
трудовому договору. День возникновения права на посо-
бие – день освобождения от работы. При этом листок 
нетрудоспособности должен быть представлен нанима-
телю не позднее шести месяцев со дня, следующего за 
последним, указанным в нем днем нетрудоспособности.

Также следует помнить, что согласно подпункту 
2.2. пункта 2 Положения люди, выполняющие работы, 
оказывающие услуги по гражданско-правовым догово-
рам, имеют право на пособие по нетрудоспособности 
только в том случае, если она наступила в период дей-
ствия договора. При этом если гражданин заболел во 
время работы по гражданско-правовому договору и 
продолжил болеть после окончания его срока, то посо-
бие назначается работодателем за все дни нетрудо-
способности. 

Если же, к примеру, причиной утраты трудоспособно-
сти стал уход за ребенком до трех лет и ребенком-инва-
лидом до 18 лет в случае болезни матери или другого 
ухаживающего за ним человека, уход за ребенком-инва-
лидом до 18 лет при санаторно-курортном лечении, ме-
дицинской реабилитации, а также уход за больным ре-
бенком (членом семьи), то пособие по нетрудоспособно-
сти за дни после прекращения работы по гражданско-
правовому договору не назначается.

В связи с тем, что вы работаете по трудовому дого-
вору и выполняете работу по договору подряда, соглас-
но пункту 31 Положения, пособие по временной нетрудо-
способности будет назначаться вам как по месту работы 
по трудовому договору, так и работодателем, заключив-
шим с вами договор подряда.

ЮРИДИЧЕСКИЙ ПРАКТИКУМ

АДРЕСА ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА

Вкус детства 
В жару особенно кстати ивановские «Марыля» и «Дюшес»

Цеху розлива безалкогольных 
напитков и минеральной воды 
в Ивановском райпо без мало-
го 60 лет. На протяжении этого 
времени ему приходилось на-
ходиться в разных ведом-
ствах. Сейчас успешно рабо-
тает в райпо, успевая за требо-
ваниями времени.

Fruit water
Например, в эти дни освоена но-

вая линейка продукции – фруктово-
газированная вода под брендом 
fruit water. Из любимых отечествен-
ных напитков производятся «Бай-
кал», «Крем-сода», «Саяны» и дру-
гие, которые хранят для людей 
среднего и старшего поколения 
вкус их детства. А всего в ассорти-
менте выпускаемой цехом продук-
ции кроме новинок fruit water еще 
20 наименований. За первое полу-
годие среднемесячное производ-
ство прохладительных напитков со-
ставило 170 000 литров. 

Кроме тонизирующих напит-
ков, цех разливает местную мине-
ральную воду с красивым поэтич-
ным названием «Марыля». На 

территории предприятия есть своя 
скважина, откуда и добывается 
вода. Имеется и вспомогательный 
цех по производству емкостей для 
розлива напитков – в нем выдува-
ются ПЭТ-бутылки. 

Продукция Ивановского цеха че-
рез Белкоопвнешторг Белкооп-
союза реализуется по всей Бе-
ларуси, и особенно востребо-
вана в летний сезон, когда то-
низирующий напиток помогает 
восстановить силы и энергию.

Сделано с душой
Татьяна Румак, которая более 

20 лет добросовестно выполняет обя-
занности мастера цеха, заботясь о 

его развитии, говорит, что производ-
ство держится на таких профессио-
налах, как машинисты разливочно-
наполнительных автоматов Инна 
Бебко, Наталия Балюк, Ирина Ва-
кульчик, Лариса Масляк, Ольга Са-
ханчук, стаж которых исчисляется бо-
лее чем 20 годами безупречного тру-
да. Незаменим на своем месте сле-
сарь с золотыми руками Виталий 
Петух. Такую же репутацию специа-
листа высокого класса имеет и прес-
совщик-выдувщик целлулоидных из-
делий Валерий Пищ. 

Цех находится в центре города 
Иваново Брестской области и стал 
визитной карточкой города, к тому же 
это и надежный поставщик в мест-
ную торговлю широкого ассортимен-
та прохладительных напитков. В жар-
кие летние дни от жажды местных 
жителей многие годы спасает «Ма-
рыля».

Светлана ЖИБУЛЬ
Фото Виктора МИХНЕВИЧА 

У кухонной плиты повар 
Таиса КАМИНСКАЯ

На обновленном фасаде 
новая вывеска

После реконструкции в зале 
красота и уют

Машинист выдувальных машин Вячеслав НОВИК

Процесс этикеровки бутылок контролирует сле-
сарь Виталий ПЕТУХ

С образцами готовой продукции машинист Ирина 
ВАКУЛЬЧИК и кладовщик Лариса МАСЛЯК

Упаковкой воды заняты Ольга САХАРЧУК и Наталья 
БАЛЮК
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Верность на полвека
Евдокия Скиндер из Постав 44 года работала в потребкооперации

Есть у белорусов поговорка: 
«Где родился, там и приго-
дился». Мудро сказано, и в 
первую очередь это касает-
ся деревни с ее извечными 
непростыми заботами о кре-
стьянском хозяйстве, о зем-
ле-кормилице. Хорошо, ког-
да кто-то остается навсегда 
верным своей малой роди-
не. Так случилось в жизни 
Евдокии Скиндер.

«Я не росла 
белоручкой»

– Родилась в деревне Пашко-
во, здесь же, на Поставщине, – 
рассказывает Евдокия Валенти-
новна. – Такая уютная, добрая де-
ревенька, память о ней в моем 
сердце навсегда. Детство прошло 
в ласке и большой любви – родите-
ли были замечательные. Отец Ва-
лентин Михеевич и мать Алексан-
дра Мартыновна много лет добро-
совестно трудились в колхозе «Ле-
нинский путь». Выращивали быков 
на ферме – это тяжелая, специфи-
ческая и очень ответственная ра-
бота. Отцу было присвоено звание 
«Заслуженный колхозник». Я 
очень благодарна ему за то, что он 
привил любовь к книгам.

Ну а мама – отличная хозяйка, 
добрая и внимательная, неутоми-
мая труженица. Она делала самые 
вкусные колбасы, пекла аромат-
ные пироги, чудесное печенье. 
Еще с нами жили бабушка и де-
душка, прабабушка и прадедушка. 
Целый род. Бабушка водила меня 
по праздникам в местную церковь. 
Все меня очень любили, лелеяли, 
оберегали. Но я не росла белоруч-
кой, летом помогала пасти коров, 
овец, кур, гусей. Когда подросла, 
вместе с мамой полола колхозные 
«дзялкi» бураков, рвала и подни-
мала лен, короче, умела выпол-
нять любую деревенскую работу. 

Среди добрых людей
После окончания школы Евдо-

кия мечтала стать журналисткой. 
Но когда принесла в Белгосуни-
верситет документы, испугалась 
большого конкурса. И поступила в 
институт народного хозяйства на 
торгово-экономический факультет, 
где конкурс был меньше. В 1974 го-
ду получила диплом с отличием. И 
хотя на распределении шла в спи-
сках первой, значит, могла вы-
брать для работы любое самое 
лучшее место – поехала на родную 
Поставщину. Еще на втором курсе 
института вышла замуж, муж Вла-
димир работал в Поставском рай-
онном отделе внутренних дел. Так 
в самом начале трудового пути Ев-
докия Скиндер оказалась в по-
требкооперации, стала продавцом 
продмага. 

Следуя мудрым заветам 
своих родителей, Евдокия 
Валентиновна твердо ус-
воила главное: непремен-
ное условие счастливой и 
самодостаточной жизни – 
это труд. И если что-то де-
лать, то только хорошо и 
на совесть. 
– Мне очень повезло на добрых 

людей, – вспоминает. – Никогда не 
забуду, как тепло и душевно встре-
тили меня в Поставском райпо. 
Моя первая учительница – заме-
ститель председателя райпо по 
торговле Анна Дунец. И первый 
директор общепита Юзефа Дуд-
ченко. Опытные кооператоры, та-
лантливые организаторы, чуткие, 

душевные люди, с которыми было 
очень интересно вместе трудиться. 
Потому и проработала беспрерыв-
но в потребкооперации 44 года.

Директор
Самый важный и ответствен-

ный период в жизни Евдокии Ва-
лентиновны, конечно же, долж-
ность директора «Коопзаготпром-
торга», с 1982-го по 2018 год.

– Работы было хоть разо-
рвись, – продолжает разговор моя 
собеседница. – 22 вида продукции 
заготавливали: лекарственные 
растения, грибы, ягоды, излишки 
сельхозпродукции, выращенной 
сельчанами на подворьях… 
Успешно выполняли все планы. К 
примеру, иногда в сезон отгружали 
по 500 вагонов картофеля. 

Жили по принципу «Воскресе-
нье и суббота – все работа да ра-
бота». Но никто не жаловался, тру-
дились с хорошим настроением, 
задором, потому что имели отлич-
ные результаты, получали много 
разных дипломов, наград. Самые 
добрые слова теперь говорю о сво-
их замечательных коллегах по 
«Коопзаготпромторгу» Галине 
Радкевич, Валентине Кобзик, Анне 
Лапушинской. Она, кстати, там же 
работает и сейчас. Сердечно бла-

годарна я тогдашнему заместите-
лю председателя Витебского обл-
потребсоюза Инессе Крамаренко 
за ее постоянную поддержку в лю-
бых начинаниях.

Подсобное хозяйство
«Коопзаготпромторг» смело 

брался за многие дела, которые 
поручали потребкооперации, и де-
лал то, в чем нуждалась республи-
ка. Первоочередная задача – про-
довольственная безопасность. Ру-
ководство Беларуси требовало 
максимально использовать все 
имеющиеся ресурсы для расшире-
ния и пополнения запасов продо-
вольствия. Важное место отводи-
лось потребкооперации – она даже 
создавала у себя подсобные хо-
зяйства. Одно из них было в веде-
нии Евдокии Валентиновны:

– Откармливали 300 голов 
крупного рогатого скота, примерно 
столько же свиней. И еще имели 
120 гектаров земли, где сеяли ози-
мые и яровые, закладывали сенаж 
для стада. Из мяса готовили колба-
сы, полуфабрикаты, продавали в 
своих магазинах. Возглавляла под-
собное хозяйство Ирина Синкевич, 
очень инициативная и ответствен-
ная.

В 1983 году поставский «Кооп-
заготпромторг» впервые в потреб-
кооперации Беларуси открыл фир-
менный заготовительный магазин. 
Он давал половину общего загото-
вительного объема райпо – отлич-
ный показатель. 

Смелый проект
Ответственный экзамен дер-

жала Евдокия Скиндер со своими 
коллегами, когда в «Коопзагот-
промторге» создавалось новое 
квасильно-засолочное производ-
ство.

– Нам становилось все слож-
нее продавать свою продукцию, – 
объяснял в то время, почему взя-
лись за дело тогда, председатель 
райпо Григорий Левковец. – Сво-
бодных ниш уже почти нет – их 
мгновенно заполняют предприни-
матели, которые предлагают то-
вар, изготовленный по новой тех-
нологии. Конкуренция жесткая, и 

мы однозначно проиграем, если 
солить огурцы будем по старинке. 
А ведь квашение и засолка зани-
мают очень важное место в работе 
потребкооперации. Поэтому поста-
вили перед собой цель реконструи-
ровать и модернизировать ква-
сильно-засолочное производство. 
Была разработана всесторонне 
продуманная, научно-обоснован-
ная программа, которую райпо ре-
ализовало совместно с Белкоопсо-
юзом. Решили так: не добавлять 
что-то, не улучшать какое-то от-
дельное звено в технологии, а кар-
динально перестроить все с уче-
том самых последних достижений 
науки и техники.

По сути, создавалось новое 
производство, подобного которому 
тогда не было во всей потребко-
операции республики. Средства 
были вложены огромные. Задача 
стояла следующая: как можно бы-
стрее освоить новое оборудова-
ние, технологии, чтобы выпускать 
высококачественную конкурент-
ную продукцию. 

Проверить себя
– Главная проблема – кадры, – 

вспоминает Евдокия Валентинов-
на. – Договорились с некоторыми 
работницами Поставского овоще-
консервного завода, заинтересова-
ли. И к нам пришли девчата-энту-
зиастки Раиса Савельева, Татьяна 
Алдашкина, Тереза Баль и другие. 
Они и осваивали производство на-
стойчиво и терпеливо, творчески. 
Главным технологом стала Татьяна 
Алдашкина, отменный специалист.

Как говорится, была бы охота, 
заладится любая работа. Так и с 
этим квасильно-засолочным про-
изводством. Евдокия Валентинов-
на сумела увлечь, организовать 

своих подруг. И теперь я очень хо-
рошо понимаю Григория Левковца, 
который тогда говорил:

– Евдокия Скиндер удачно со-
четает высокий профессионализм, 
талант руководителя и самые хо-
рошие качества человека – чут-
кость, доброту. 

По переработке плодоовощно-
го сырья методами квашения, со-
ления, мочения Поставское райпо 
стало в своем районе монополи-
стом. А продукция стала брендом 
местных кооператоров в Беларуси 
и за рубежом.

Разносолы на любой 
вкус

Помню одну свою поездку в 
Поставы. Евдокия Скиндер охотно, 
с понятной гордостью показывала 
богатейшую коллекцию квасильно-
засолочного производства: соле-
ные огурцы, томаты, квашеная ка-
пуста, перец, моченые яблоки. Ши-
рочайший ассортимент разных са-
латов – с добавлением морской 
капусты, баклажанов, кабачков, 
моркови. Причем, особо подчерки-
вала она, все салаты натуральные. 
А производство – единственное в 
Беларуси, где освоен выпуск капу-
сты, огурцов, томатов, фарширо-
ванного перца по венгерской тех-
нологии. Отличие? Пряная капуста 
не соленая, а солено-маринован-
ная, имеет своеобразный кисло-со-
леный вкус. Но большая часть про-
дукции приготовлена по старин-
ным народным рецептам. А еще 
более десяти наименований заку-
сок. Яблочный сок прямого отжима 
также полностью натуральный, без 
консервантов. Его выпуск впервые 
в стране освоили поставские ко-
операторы.

Высота
Уже за первый год работы – 

2008–2009-й – объемы переработ-
ки плодоовощного сырья увеличи-
лись с 200 до более чем 500 тонн. 
С вводом в эксплуатацию совре-
менного производства требова-
лось много сырья. Закупали у на-
селения, главным образом в 
Брестской области и Поставском 
районе.

– Где дешевле, там и покупали. 
Конечно, хлопотно, зато особых 
проблем с сырьем не было, – под-
черкивает Евдокия Скиндер. 

По итогам работы за 1999, 
2000, 2003 и 2004 годы коллектив, 
возглавляемый Евдокией Скиндер, 
занимал первое место в республи-
канском соревновании.

Свои разносолы поставские ко-
операторы поставляли по многим 
адресам – в известные торговые 
сети, на предприятия торговли и 
общепита. Много шло на экспорт  
в Российскую Федерацию. Евдо-
кия Скиндер вспоминает, что по-
бывала тогда в Башкирии, Волго-
граде, Астрахани, Ульяновске, Тю-
мени – немало заключила выгод-
ных договоров.

Михаил ШИМАНСКИЙ,
лауреат Государственной 

премии Беларуси
Фото из личного архива 

Евдокии СКИНДЕР

НАГРАДЫ
Евдокия Скиндер удостоена знака 

«Отличник потребкооперации Беларуси» 
и множества других наград. В 2004 году 
ей присвоено звание «Женщина года Ви-
тебщины». Материал о ветеране-коопе-
раторе помещен в книге «Женщины Бе-
ларуси».

О СЕБЕ

«Деловая современная 
женщина и замечательный 
человек» – говорят в Поста-
вах о Евдокии Скиндер. Это 
чувствуется и в кратком ее 
интервью о личном.

– Что больше всего цените 
в людях?

– Порядочность, трудолю-
бие, энтузиазм.

– Ваш принцип в отноше-
ниях с подчиненными?

– Требовательность и до-
брота. При всей своей занято-
сти всегда находила время 
помочь работникам решить 
бытовые, личные проблемы. 
Как могу, помогаю и теперь.

– Потребкооперация в ва-
шей жизни?

– Это все. Потому и рабо-
тала в ней так долго. И нынче 
не порываю связей – меня 
приглашают в райпо на все 
интересные мероприятия. 
Спасибо.

– Кто-то из родственников 
пошел по вашим стопам?

– Две племянницы, Оксана 
и Инесса, работают в потреб-
кооперации. Были моими уче-
ницами. Передала им все 
лучшее.

– Где теперь проживаете?
– В Поставах. Здесь у меня 

дом, который построили ро-
дители и муж.

– Вы полностью городская 
жительница?

– Да нет же. Есть десять со-
ток огорода, выращиваю ово-
щи, обеспечиваю ими себя и 
детей. Разве можно забыть 
самое святое – свою землю?

КСТАТИ 
В 2015 году на республи-

канском экспертном совете 
диплом I степени присвоен по-
ставским соленым помидо-
рам, диплом II степени – за 
огурцы соленые, дипломом 
III степени отмечены яблоки 
моченые.

Евдокия СКИНДЕР с супругом Владимиром 

С коллегами, бывшими заместителя-
ми в «Коопзаготпромторге» Аллой 
ОЛИХФЕР и Александром ЖУКОМ 
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Кооператоры лепельского 
края всегда славились от
ветственным отношением к 
делу: под началом много
опытного Григория Стоша, 
стаж работы которого в по
требкооперации насчитыва
ет полстолетия, из года в 
год здесь достойные ре
зультаты. Хотя конкуренция 
в районе ничуть не ниже, 
чем в среднем по стране, а 
то и выше: народ предпри
имчивый – торговую точку 
можно встретить едва ли не 
через десяток дворов. Не 
дремлют и сетевики. В 2019
м, например, за полугодие 
открылось в райцентре 
больше десятка магазинов 
шаговой доступности. Вот и 
непосредственно в эти дни 
на подходе сдача крупного 
объекта почти в самом 
сердце города.

Словом, не случайно Лепель 
был определен местом проведе-
ния областного семинара-совеща-
ния: опыт здешних кооператоров 
может и должен помочь в реше-
нии многих актуальных вопросов. 
Участие в их обсуждении приняли 
председатель Правления Белко-
опсоюза Валерий Иванов, заме-
ститель председателя Витебского 
облисполкома Олег Мацкевич, 
глава исполнительной власти рай-
она Михаил Киселевич, работники 
аппарата областной потребкоопе-
рации, руководители филиалов и 
унитарных предприятий.

Шире горизонты – 
больше 

возможностей
С сентября минувшего года 

функционирует Витебское облпо-
требобщество, объединившее 
семь филиалов: Бешенковичский, 
Верхнедвинский, Докшицкий, Ле-
пельский, Поставский, Сеннен-
ский и Ушачский. Работают они не 
только на территории своих райо-
нов. Тот же Лепельский филиал 
свои горизонты расширил основа-
тельно: обслуживает жителей не 
только своего и соседнего Чаш-

никского районов, что уже нагруз-
ка немалая, но еще и не очень 
близких – Витебского, Городок-
ского, Оршанского и Дубровен-
ского.

Розничная торговая сеть – 
160 стационарных объектов 
плюс 27 автомагазинов. За-
кономерно вырос товаро
оборот (26 млн рублей 
за первое полугодие). Он 
у лепельских кооперато-
ров самый значительный в 
масштабах облпотребоб-
щества – в общем пиро-
ге это без малого четверть. 
Лидирующее положение 
у филиала и в обществен-
ном питании: каждый пятый 
рубль товарооборота об-
ластной потребкоопера-
ции обеспечивают именно 
лепельчане. Чуть меньше 
– 13,3 процента – приносят 
они в общий заготовитель-
ный оборот, но и это да-
ет им право на лидерство 
среди филиалов.

 – В свое время принято пра-
вильное решение по реорганиза-
ции потребкооперации Витебщи-
ны, и сегодня мы это видим, – об-
ращается к присутствующим 
председатель Правления Белко-
опсоюза Валерий Иванов. – Где 
работают по-новому, есть и ре-
зультат. Лепельские кооператоры 
приняли под крыло объекты в пя-
ти районах и смогли продемон-
стрировать неплохой финансовый 
результат. Тем самым в очеред-
ной раз подтвердили тезис, что 
многое зависит от руководителя и 
качества генерируемых им управ-
ленческих решений. Плюс взаи-
модействие с местными органами 
власти. Но взаимопонимание са-
мо не приходит – важны инициа-
тивность, настойчивость, ответ-
ственность.

Скатертью  
дорога

Первое, с чем столкнулись ле-
пельские кооператоры в связи с 
расширением зоны деятельности, 
– необходимость качественной ор-
ганизации работы транспорта. 
Для этого, посчитали здесь, ее 
нужно централизовать. Когда при-
ступили к обслуживанию Чашник-
ского района, транспортный уча-
сток в Лепеле сделали базовым 
по выполнению ремонтных работ.

Ключевая задача, уточняет де-
тали начальник участка Анатолий 
Шило, – ремонт и техосмотр авто-
мобилей, которые работают в дру-
гих районах. Там, где транспорт 
находится фактически, ремонти-
ровать его зачастую невозмож-
но – нет специалистов и техниче-
ских возможностей. И пусть штат-
ная численность мастеров на ав-
тобазе в Лепеле небольшая 
(сварщик, токарь да три слесаря), 
все они, что называется, спецы-
самородки.

 – Со специалистами, считаю, 
нам очень повезло, тем более в 
условиях определенного кадрово-
го голода, – говорит Анатолий Ти-
мофеевич. – Сварщик наш – золо-
тые руки, переделал весь авто-
парк. Токарь ушел было на пен-
сию, вернулся. Слесаря обучили, 
хорошо красит кузова.

Сегодня на балансе филиала 
105 единиц автотехники. 46  – не-
посредственно в Лепеле, осталь-
ные в районах. Машина за неде-
лю-полторы до техосмотра при-
бывает на базу, за это время ее 
готовят, а после техосмотра она 
возвращается в свое подразде-
ление.

Когда присоединили первые 
объекты за пределами района, 
для приезжающих водителей ор-
ганизовали комнату отдыха. Это 
своего рода общежитие: нет нуж-
ды теперь обивать пороги гости-
ниц. Помимо комнаты для прожи-
вания на четыре человека, обору-
дованы всем необходимым кухня 
и душевая.

Контроль  
и анализ

Одно из главных действующих 
лиц на автобазе – контролер по 
выпуску транспорта. Эта долж-
ность, вопреки мнениям о ее не-
целесообразности, здесь сохране-
на. Заступает контролер на сутки 
и отвечает за техническое состоя-
ние каждого выходящего в рейс 
автомобиля, подписывает путе-
вые листы, контролирует возвра-
щение транспорта. А перед выпу-
ском машины проводит освиде-
тельствование водителя: орга-
низовали соответствующее 
обучение, закупили алкотесты. 
Когда все покидают рабочие ме-
ста, контролер становится охран-
ником. А зимой он еще и кочегар. 
Есть специалисты с аналогичны-
ми должностными обязанностями 
и в структурных подразделениях.

Оператор готовит путевые ли-
сты накануне с вечера. После воз-
вращения машины формирует 
график движения, прикрепляет 
его к путевому листу: заказчик – 
товаровед на распределительном 
складе – видит, выполнено зада-
ние или нет.

– Для меня как транспортника 
это очень удобно, – говорит Ана-
толий Шило. – Обеспечиваются 
надлежащий контроль и возмож-
ность анализа.

Из структурных подразделе-
ний путевые листы передают на 
обработку в Лепель. Есть и дис-
петчерский пункт, оснащен сред-
ствами навигации: передвижение 
каждой машины отслеживается в 
любое время.

Себе и людям
Дезинфекцию каждый авто-

мобиль проходит ежемесячно. На 
санстанцию, где его обработают 
спецсредствами, он должен при-
ехать чистым. Вот и организова-
ли на автобазе свою мойку – при-

обрели профессиональную аппа-
ратуру. Теперь могут и сторонним 
услуги оказывать. В планах на бу-
дущее – приобретение современ-
ного диагностического оборудо-
вания. Во всем стараются обхо-
диться собственными силами: 
СТО – дорогое удовольствие.

Кроме текущего ремонта, 
производят и капитальный. За 
два года реанимировали семь ав-
томобилей. Все машины незави-
симо от возраста на ходу.

– Транспорт мы не списыва-
ем, – улыбается Анатолий Тимо-
феевич. – Мы его разбираем. И 
собираем заново. Купим разве 
что двигатель, коробку передач – 
получается гораздо дешевле, чем 
новая машина.

Электрогазосварщик Алек-
сандр Котляров как раз работа-
ет над демонтированной каби-
ной – днище основательно про-
ржавело:

 – Через неделю будет бле-
стеть. Без реставрации, как види-
те, она уже никуда не годится. А 
немного труда, смекалки – и ав-
томагазин вернется в строй.

Сохранили здесь и заправ-
ку – наливом закупать топли-
во дешевле. Приобрели бензо-
воз: опять-таки можно оказывать  
услуги другим организациям. 
Опыт взаимодействия со сторон-
ним за казчиком имеется: одно 
время, отреставрировав ассени-
заторскую машину, активно по-
могали населению.

АДРЕСА ОПЫТА

Успех любит настойчивых
Областной семинар-совещание прошел в Лепельском районе

Особенность Витебской 
области – большое коли-
чество малых населенных 
пунктов и их территориаль-
ная разбросанность. Ко-
операторы обслуживают 
5,5 тысячи населенных пун-
ктов, из которых 4,5 тысячи 
(81 процент) с населением 
до 50 человек, в том числе 
2,6 тысячи хуторов, где ме-
нее 10 жителей. Отсюда 
закономерна высокая на-
грузка на транспорт, чему 
и было уделено на семи-
наресовещании особое 
внимание.

– Очень важно грамотно 
организовать работу авто-
транспорта, – комменти-
рует Валерий Иванов. – За-
траты на его работу по си-
стеме колоссальные. Но 
резервы для повышения 
эффективности использо-
вания техники есть. Пример 
лепельских коллег это под-
тверждает.

Хлеб. Есть что показать. И обсудить
Валерия ИВАНОВА и Олега МАЦКЕВИЧА лепельские кооператоры встречают 
традиционным караваем

Выставка продукции

Авто здесь не списывают. Им дают 
новую жизнь

Этой машине... 35 лет. И она на ходу

Электрогазосварщик Александр КОТЛЯРОВ – 
один из тех, на ком держится автохозяйство: 
«Через неделю кабина будет как новая»
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Яблок на Витебщине нын-
че столько, что подобного 
урожая не помнят и старо-
жилы. Кооперативная про-
мышленность в состоянии 
переработать лишь чет-
верть объема, который на-
мерена закупить. А значит, 
важно активнее работать с 
внесистемными перера-
ботчиками, больше реали-
зовывать яблок в магазинах 
сети и на экспорт.

Кооперативные будни

 – Без регулярного обслужива
ния на подобной автобазе маши
на, вынужденная много работать, 
больше  7–8  лет  не  прослужит,  – 
резюмирует  Анатолий  Шило.  – 
Очень благодарен директору фи
лиала  и  руководству  областной 
потребкооперации  за  доверие  и 
возможность развиваться. Планов 
у нас очень много.

Не превратится 
в хлам

Одной  из  здешних  машин  – 
хлебному фургону – 35 лет. На не
го обращает внимание начальник 
управления  технического  разви
тия,  транспорта  и  капитального 
строительства Белкоопсоюза Ва
лентина Назарук:

– Все технические характери
стики  восстановлены,  машина 
прошла техосмотр. Парк изнаши
вается,  а  здесь  транспорту  воз
вращают  жизнь.  Коллектив  сла
женный,  объем работы большой, 
но  никто  не  стонет,  не  сетует.  И 
очень  ответственный  руководи
тель: не растерялся, когда объеди
нили  пять  районов,  делает  все, 
чтобы техника работала, а не пре
вращалась в хлам.

Опыт  работы  лепельских  ко
операторов,  наставляет  Валерий 
Иванов,  должен  стать  примером 
для всех организаций, где есть по
добные подразделения:

–  Материальная  база  здесь 
не с иголочки, это не новый объ
ект. Но все,  что было построено 
десятки  лет назад,  попрежнему 
работает.

Порядок должен быть во всем, 
продолжает  Валерий  Николае
вич, – от  технического состояния 
автопарка до контроля за работой 
каждой  машины.  Сегодня  почти 
весь  линейный  транспорт  виден 
из Минска – при вычислительном 
центре Белкоопсоюза создан пол
ноценный диспетчерский пункт: по 
номеру  авто  или  иным  данным 
можно  определить  место  его  на
хождения  в  режиме  реального 
времени.

Главное,  
есть что возить!

Об  этом  наглядно  свидетель
ствовала  выставка  образцов вы
пускаемой кооператорами Витеб
щины продукции. Производят не
мало. Одних хлебобулочных изде
лий категории здорового питания 
более  40  наименований.  Среди 
новинок – хлеб «Льняной дар» от 
поставских кооператоров. Разра
батывали  технологию долго,  экс
периментировали с ингредиента
ми.  Льняной  муки  в  составе 
20 процентов: это, отмечают спе
циалисты,  максимум,  который 
можно  заложить.  Потребитель 
оценил: только начали выпекать, а 
за  месяц  реализуют  уже  200–
300 килограммов. И это,  похоже, 
не  предел:  помимо  Поставщины, 
начали приобщаться к «Льняному 
дару»  жители  Браславского  и 
Шарковщинского районов.

В  целом,  отмечает  замести
тель  председателя  Правления 
Белкоопсоюза  Инесса  Коротке
вич, почти 20 процентов хлеба по
требкооперации покупают внеси
стемные потребители. Отмечает
ся прирост и в межрайонных по
ставках.  За  семь  месяцев 

кооператоры  Витебщины  реали
зовали в области 2,5 тысячи тонн 
хлебобулочных  изделий.  По  кон
дитерским  деликатесам  тоже  хо
рошая динамика. Продукция регу
лярно удостаивается высоких оце
нок  на  отраслевых  смотрахкон
курсах.  Цеха  реконструируются, 
приобретается  новое  оборудова
ние, совершенствуется работа над 
рецептурами и упаковкой.

–  Есть  мощности,  которые 
можно догрузить, – комментирует 
Инесса Леонидовна. – Работаем, 
в  частности,  над  возможностями 
поставки  хлеба в Москву. Ведем 
системную  работу  по  снижению 
затрат, видим положительный фи
нансовый результат.

В работе с мясом ставку дела
ют на так называемые домашние 
рецептуры.  Освоено  производ
ство широчайшего ассортимента 
колбас – от ливерных и кровяных 
до сырокопченых и сыровяленых. 
Вся продукция натуральная и ка
чественная. Могли бы давать ее и 
больше,  но  есть  проблемы  с  сы
рьем – получают лишь 60 процен
тов  от  желаемого.  Заместитель 
председателя облисполкома Олег 
Мацкевич  объясняет  это  объек
тивной ситуацией:  все перераба
тывающие предприятия северного 
региона страны испытывают недо
статок в сырье.

Цех безалкогольных напитков 
в Ушачах начинает розлив питье
вой воды. Пока в тару 0,5–1,5 ли
Еще одна хорошая новость, озву
ченная  начальником  управления 
промышленности,  качества  и 
стандартизации  Белкооп союза 
Александром  Ореховым:  Витеб
ское облпотребобщество прирос
ло  новым  предприятием.  Под 
брендом «Винный мастер» винза
вод в Полоцке приступает к выпу
ску продукции по технологии есте
ственного  брожения.  Перерабо
тают  около  4000  тонн  яблок  но
вого урожая. 

Два пишем,  
три в уме

Как отмечает начальник отде
ла общественного питания Белко
опсоюза Александр Гошко, Витеб
скую область одной из первых за
дела  эпидемия  коронавируса.  И 
выходит она из непростой ситуа
ции достойно.

– Все объекты, которые были 
вынуждены закрыться, открылись, 
работавшие в сокращенном режи
ме  –  выходят  на  полную  мощ
ность,  – детализирует  Александр 
Викторович.  –  Надеемся,  что  к 
концу года получим ощутимо луч
ший результат, чем по полу годию.

Даже в неблагоприятных усло
виях  кооператоры  Витебщины 
время не теряли. В некоторых рай
онах удалось открыть новые объ
екты весьма перспективного фор
мата,  которыми,  делает  акцент 
Александр Гошко, можно по праву 
гордиться.

Лепельский бар «Волна» про
шел  основательную  модерниза
цию еще в ноябре минувшего го
да.  Заменили  танцпол,  обновили 
потолки, по всем правилам орга
низовали рабочее место бармена, 
приобрели новую теле и аудиоап
паратуру. Параллельно увеличили 
количество посадочных мест. Как 
следствие, уже в декабре товаро
оборот вырос на треть, а в январе 
и вовсе вдвое.

Еще раньше модернизировали 
объект на площади Свободы, цен
тральной в городе. Была здесь ку
линария, и ее решили сохранить: 
горожанам за многие годы она по
любилась.  Получилось  интерес
ное,  а  главное,  живое  сочетание 
магазинакулинарии  и  брендиро
ванного заведения «Еда & Кофе». 
Работа здесь организована по ме
тоду самообслуживания, выделен 
отдел  собственной  продукции  с 
возможностью перекусить на ме
сте.  Установили  кофемашину  (в 
ассортименте  12  наименований), 
миксер для приготовления коктей
лей, гриль, другое оборудование.

–  Слышим  лишь  положитель
ные отзывы, – знакомит с объек
том заместитель директора фили
ала  Татьяна  Дятко.  –  Товарообо
рот по итогам минувшего года уве
личился  на  треть.  В  связи  с 
эпидситуацией посетителей стало 
меньше, тем не менее среднеме
сячный товарооборот сейчас пре
вышает  22  тысячи  рублей.  Для 
объекта такого формата неплохо. 
Рядом  его  органично  дополняет 
«Беларускае бiстро».

В  универсаме,  что  по  улице 
Мира, заменили холодильное обо
рудование  и  систему  освещения. 
Это позволило сократить потреб
ление электроэнергии сразу втрое. 
А в прошлом месяце использовав
шуюся в магазине компьютерную 
систему «Ветразь», также не соот
ветствующую уже в полной мере 
духу  времени,  заменили  про
граммным комплексом LS Fusion. 
Как отмечает начальник управле
ния торговли Белкоопсоюза Ольга 
Кунцова, нужно лишь чуточку сме
лости,  упорства  и  выдержки  –  и 
результатом будут довольны все.

Задание  
на завтра

Подводя  итог  семинарасове
щания, Валерий Иванов акценти
ровал:

– Объекты, которые мы посе
тили,  специально  никто  не  гото
вил: какие есть, такими их и пока
зали.  Отдельно  хочу  отметить 
транспортный  участок.  Раньше  у 
нас было 118 автобаз в районах. И 
около полусотни при других орга
низациях.  Сегодня  задача  –  обе
спечить эффективность имеюще
гося автопарка. В Лепельском фи
лиале, считаю, эта работа ведется 
на достаточно высоком уровне.

Инесса  Короткевич  подчерки
вает наличие больших резервов у 
потребкооперации Витебщины:

–  Кадровый  потенциал,  до
стойная материальнотехническая 
база – все есть: мы единственная 
система  с  замкнутым  циклом  от 
заготовки  сырья  до  реализации 
готовой  продукции.  Необходимо 
полнее использовать  имеющиеся 
возможности, не бояться ни конку
ренции,  ни  собственных  инициа
тив.

И подкрепляет призыв приме
ром: многие переживали, когда ко
операторам Витебщины довели на 
этот год высокий на первый взгляд 
прогноз по экспорту – 103,4 про
цента, а по итогам семи месяцев у 
них уже почти 136.

– Не надо думать, что развитие 
ограничено  какимито  рамками. 
Мы сами их создаем и на них вли
яем, –  говорит Инесса Леонидов
на. – Сегодня уже просто недоста
точно соблюдения в торговых объ
ектах ассортиментного перечня – 
нужно  идти  дальше,  не 
ограничиваться  минимумом.  А 
еще – активнее вовлекать в хозяй
ственный оборот неиспользуемое 
имущество.

Важно  наращивать  и  объемы 
заготовок – это один из источни
ков оборотных средств. Тем более, 
отмечает  Валерий  Иванов,  улуч
шилась  ситуация  с  расчетами  за 
отгружаемый лом.

Управляющий делами Белкооп
союза Сергей Красовский, куриру
ющий Витебскую область, напоми
нает о сплоченности в условиях ре
формирования, через которое про
ходит потребкооперация региона и 
добавляет: в деле реорганизации 
сделано  много,  но  это  не  конец 
пути – предстоит еще немало.

Виталий ЕФИМЕНКО
Фото автора

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Валерий ИВАНОВ, председатель Правления Белкоопсоюза:

 – В Лепельском районе потребкооперация уже давно перестала быть чи
сто лепельской: обслуживают здешние кооператоры почти четверть области. 
Все меняется буквально на  глазах. Везде  у  нас  сегодня реконструкция,  ре
брендинг, многое строим с нуля. 

Сегодня мы обслуживаем жителей 24 тысяч населенных пунктов, причем 
сразу по нескольким направлениям. Ни одна система ни в одной стране по
добного не делает. В этом огромная заслуга государства и непосредственно 
Президента, Правительства, местных властей. На всех уровнях потребкоопе
рацию считают важным активом, и это дорогого стоит.

От состояния нашей системы во многом зависит ситуация в государстве. 
За следующую пятилетку нужно поднять зарплату вдвое – это распоряже
ние Главы государства, и забывать об этом нельзя. К концу года важно вый
ти на среднюю зарплату по системе в тысячу рублей, возможности нужно 
изыскать. 

Михаил КИСЕЛЕВИЧ, председатель Лепельского райисполкома:
 – Хочу выразить благодарность руководству Белкоопсоюза, Витебского 

облпотребобщества и Лепельского филиала за хороший ассортимент в мага
зинах,  показатели  товарооборота,  организацию  заготовительного  процесса, 
работу  объектов  общепита.  Регулярно  бывая  во  всех  сельских  населенных 
пунктах района и общаясь с людьми, не слышу никаких претензий к работе 
кооператоров. За это вам огромное спасибо.

 – Сегодня в системе по-
требкооперации 4070 авто-
мобилей. Если по литру го-
рючего залить в бак, полу-
чится свыше 4 тонн. А по 50 
и каждый день? А если все 
это перемножить на рубль? 
– обращается к присутству-
ющим председатель Прав-
ления Белкоопсоюза. – За 
прошлый год мы намота-
ли 150 миллионов киломе-
тров. Пустить на самотек 
организацию работы авто-
транспорта не просто не-
правильно – преступно. Есть 
транспорт, который числит-
ся, но не выезжает, его мож-
но списать. А лучше отре-
монтировать и вывести на 
линию. Этими процессами 
необходимо управлять.

Ждем посетителей Витебский кооппром: угощение на славу

«Еда & Кофе»: среднемесячный то варо
оборот – свыше 22 тысяч руб лей

Вопреки всем вирусам на свете, 
двери в заведение не закрываются

Сладости в «Еда & Кофе».  
И это лишь крошечная  
часть ассортимента
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Темные пятна 
истории

23 августа – Международный день памяти о рабо-
торговле и ее  ликвидации. Дата установлена в день 
восстания рабов Сан-Доминго и Гаити в 1791 году, ко-
торое положило начало процессу ликвидации системы 
рабства. 

В начале третьего тысячелетия к этой дате власти 
американского штата Огайо приурочили открытие му-
зея истории рабства. В Ливерпуле 23 августа 2007 года 
открылся Международный музей рабства, который по-
священ преимущественно трансатлантической рабо-
торговле. 

Рабство отменено и осуждено на международном 
уровне, но по-прежнему существует. По данным 
ООН, каждый год миллионы людей, в основном жен-
щины и дети, становятся жертвами обмана и наси-
лия, превращаются в «живой товар» и эксплуатиру-
ются. «Новая работорговля» – одна из самых острых 
и широкомасштабных проблем современности.

Любят точный 
счет

23 августа в Беларуси – День работников государ-
ственной статистики. Ровно 100 лет назад военно-рево-
люционный комитет Беларуси принял постановление о 
создании Центрального статистического бюро, которое 
в 1994 году преобразовано в министерство статистики и 
анализа, позже ставшее Национальным статистическим 
комитетом Республики Беларусь.

Статистика – важный инструмент экономического и 
социального развития государства. Она служит основой 
для многих правительственных решений, связанных со 
школами, больницами, дорогами и многим другим.

Госпрограмма предусматривает создание новой со-
временной платформы по автоматизации всех статисти-
ческих процессов – от технологии сбора информации до 
создания базы готовых документов, многие из которых 
доступны широкому кругу пользователей с помощью ин-
тернет-технологий.

Миллиард 
из картошки

24 августа 1853 года Джордж Крам – темнокожий 
шеф-повар  ресторана  в  городке Саратога-Спрингс 
(штат Нью-Йорк) – впервые приготовил картофельные 
чипсы. Было дело так. Посетитель отказался от поданно-
го ему жареного картофеля, заявив: брусочки нарезаны 
слишком толсто. И тогда Крам настриг картофель ломти-
ками толщиной как бумага и, присыпав солью, обжарил 
их до хруста в кипящем масле. К удивлению повара, кли-
ент пришел в восторг от нового блюда. Вскоре «саратог-
ские чешуйки» завоевали популярность и стали фирмен-
ным блюдом заведения. В 1860 году Крам открыл соб-
ственный ресторан, на столах которого всегда стояла 
корзина с картофельными чипсами.

В 1890 году торговец из Кливленда Уильям Тэппен-
ден начал продавать чипсы в бумажном кульке из фур-
гончика на улице. В 1926 году Лора Скаддер предложила 
упаковывать чипсы в вощеную бумагу – их стало воз-
можно дольше хранить и дальше перевозить. В конце 
1950-х годов чипсы стали самым часто рекламируемым 
продуктом на американских телеканалах, и через 20 лет 
их было продано более чем на миллиард долларов. Се-
годня только в Америке ежегодно продается чипсов бо-
лее чем на шесть миллиардов долларов.

Чипсы делают из моркови, свеклы, редьки, яблок, 
груш и экзотических фруктов.

Пелагея БЕЛОУСОВА

ВСЕ ОБО ВСЕМ

Почему 
многодетную семью 

сняли с очереди 
на жилье?

?Мы с мужем в 2005 году приобрели 
в деревне Мозырского района дом 
площадью 86 квадратных метров. 

Когда в 2017 году у нас родился третий 
ребенок, обратились в сельсовет, что-
бы стать на очередь как нуждающиеся 
в улучшении жилищных условий. Поста-
вили. 

В этом году многодетным семьям 
разрешили использовать материнский 
капитал досрочно на строительство жи-
лья. Мы решили использовать эту воз-
можность. Написали заявление, нас 
пригласили в райисполком и предло-
жили построить однокомнатную квар-
тиру. Подготовили перечень документов 
и ждали решения. Однако через неко-
торое время нам объявили: на очередь 
поставили необоснованно. Объясните 
почему? 

Анна. 

!Владимир ГОРБАЧЕВ, заместитель 
председателя Гомельского облиспол-
кома:

– Ваша семья из пяти человек зареги-
стрирована в одноквартирном жилом до-

ме, принадлежащем вам на праве соб-
ственности, общей площадью 85,7 ква-
дратных метра.

По информации Мозырского райиспол-
кома, семья действительно состояла на уче-
те нуждающихся в улучшении жилищных ус-
ловий в сельисполкоме, поскольку была 
предоставлена справка из РУП «Гомельское 
агентство по государственной регистрации и 
земельному кадастру», в которой указано, 
что общая площадь жилого помещения со-
ставляет 65,5 квадратных метра.

Однако, когда было подано заявление и 
необходимый пакет документов для подго-
товки проекта решения о предоставлении 
государственной поддержки на строитель-
ство однокомнатной квартиры, обнаружи-
лось, что общая площадь принадлежащего 
вам дома – 85,7 квадратных метра.

Пункт 1 статьи 36 Жилищного кодекса 
Беларуси гласит: нуждающимися в улучше-
нии жилищных условий признаются гражда-
не, обеспеченные общей площадью жилого 
помещения менее 15 квадратных метров на 
человека. По решению сельисполкома мно-
годетная семья снята с учета нуждающихся 
в улучшении жилищных условий, как обе-
спеченная жильем (85,7 : 5 = 17,14 квадрат-
ных метра).

Какие надбавки 
положены 
80-летним 

пенсионерам? 

?Мне 82 года, а я все никак не могу 
получить ежемесячную доплату к 
пенсии, положенную в возрасте 

80 лет и старше. 
Дмитрий Станиславович, г. п. Зельва. 

!Алина ВОРОНЮК, заместитель предсе-
дателя комитета по труду, занятости и 
соцзащите Гродненского облисполкома: 

– По Указу Президента от 16 января 
2012 г. № 35 «О повышении пенсий» с 
1 января 2012 года установлены доплаты 

получателям пенсий, достигшим 75-летне-
го возраста, в размере 75 процентов ми-
нимальной пенсии по возрасту и 80-летне-
го – в размере минимальной пенсии по 
возрасту. 

При переходе из одной возрастной ка-
тегории в другую доплата устанавливается 
с 1-го числа месяца, следующего за меся-
цем достижения 80 лет, и выплачивается 
по одному возрастному основанию, пред-
усматривающему более высокий размер.

По закону Беларуси о пенсионном обе-
спечении пенсионерам, достигшим 80-лет-
него возраста, начисляется надбавка на 
уход – 50 процентов минимального разме-
ра пенсии по возрасту, который Минтруда 
и социальной защиты утверждает еже-
квартально. 

С марта 2018 года вам и начисляется  
надбавка на уход, и увеличен размер до-
платы к пенсии. В июле 2020 года доплата 
получателю, достигшему 80-летнего воз-
раста, составляла 61,7 рубля и 30,85 руб-
ля – надбавка на уход.

Как добиться, чтобы 
убрали мусорку?

?С тех пор как в 2018 году умер мой 
муж, у меня постоянно возникают 
проблемы с местом его захороне-

ния. По закону двухместный участок 
гражданам страны выделяют бесплатно, 
мне же пришлось заплатить. Не могу до-
биться, чтобы убрали мусорку, располо-
женную рядом. Как быть? 

Валентина, Слуцк.

!Николай ПЕНЯЗЬ, заместитель предсе-
дателя Слуцкого райисполкома: 

– По постановлению Министерства 
жилищно-коммунального хозяйства Бела-
руси от 10.06.2016 года № 17 «Об утверж-
дении Правил содержания и благоустрой-
ства мест погребения» площадка для сбора 
и хранения отходов на территории кладби-
ща оборудована в марте 2016 года, и осно-
ваний для ее переноса не имеется. Вывоз 
мусора осуществляется два раза в неделю. 

Для увеличения расстояния до первого 
захоронения производством по благоустрой-
ству КУП «Слуцкое ЖКХ» выполнены рабо-
ты по уменьшению размера площадки на 
один контейнер – на два метра.

По закону Беларуси «О погребении и по-
хоронном деле» от 8 января 2015 г. № 237-3 
на безвозмездной основе предоставляется 
участок для двухместного захоронения 
2,3 x 2,0 метра. По вашему письменному 
заявлению вам был предоставлен выбран-
ный участок 2,4 x 2,4 метра с доплатой 
28,42 рубля за превышение размера участ-
ка, предоставляемого на безвозмездной 
основе.

Дежурная по рубрике Ольга ПАРФЯНОВИЧ
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Военная тайна
Памятник на могиле погибшего партизана появился почти через 54 года после победы   

В конце 1990-х годов на кладбище у деревни Осиновка, 
что неподалеку от Витебска, из Кемеровской области при-
ехала немолодая женщина навестить могилу своих роди-
телей. Но кроме захоронения своих близких, она стала ис-
кать три березы, утверждая, что в 1943 году вместе с бра-
том похоронила здесь убитых и сожженных немцами двух 
женщин и мужчину – хозяйку явочной квартиры Лидию 
Кухаренко, связную Зою Богдановскую и инструктора пар-
тизанского отряда Исидора Зиновенко.

Антонина Набережнова, в 
девичестве Колдунова, нашла-
таки то место и березы, от которых 
остались только сгнившие стволы. 
И через полстолетия решила 
открыть тайну той страшной ночи, 
которую ей довелось пережить во 
время войны. Разыскала дочь 
одного из тех, чей прах покоится у 
трех берез на деревенском 
кладбище, – Любовь Исидоровну 
Зиновенко, по мужу Калашникову, 
которая живет в Витебске. 

Вдвоем женщины благоус-
троили место партизанского 
захоронения на Осиновском 
кладбище: поставили ограду, 
установили мемориальную 
д о щ е ч к у  с  н а д п и  с ь ю 
«ЗИНОВЕНКО Исидор Тимо-
феевич КУХАРЕНКО Лидия БОГ-
ДАНОВСКАЯ Зоя Погибли в бою 
23.09.1943 года в деревне 
Гороватка». 

На оккупированной 
земле

Витебчанке Любе Зиновенко в 
июне 1941-го было шестнадцать. 
Ее отец Исидор Тимофеевич 
работал в облпотребсоюзе. И в 
первые дни войны ушел на фронт, 
но под Вязьмой попал в 
окружение. Каким-то образом ему 
удалось выжить и вернуться уже 
на оккупированную территорию 
Беларуси. 

Зимой 1941 года голодный, 
оборванный он постучал в дверь 
хаты своего брата в деревне 
Шарки, что в 20 с лишним 
километрах от Витебска. К тому 
времени его жена, спасаясь, с 
тремя детьми перебралась сюда 
из Витебска. В деревнях было 
проще прокормиться. Да и жить 
сообща не так боязно. Через 
несколько месяцев Исидор 
Зиновенко стал членом 
сформировавшейся в здешних 
лесах партизанской бригады. А 
позже и его старшая дочь Люба 
становится партизанской связной. 

Когда начался массовый угон 
молодежи в Германию, Любе 
Зиновенко удалось уйти в 
хотимлянский лес. Это был июль 
1943 года. Месяц девушка жила в 
деревне Хотимля Лиозненского 
района у партизанки Марии 
Королевой. А когда образовалась 
группа подпольного райкома 
партии, инструктором которого 
стал Исидор Зиновенко, Люба 
перешла туда разведчицей. 
Группа постоянно увеличивалась 
за счет примкнувших – бежавших 
из плена и подросшей за время 
войны молодежи. 

Последний бой
В результате на базе группы 

было создано два отряда. Для 
объединения с другими отря-
дами партизаны запланировали 

переход на Лепельщину. Но 
прежде в разведку отправились 
девушки – Люба Зиновенко с 
Ниной Шляппо. Вернувшись, до-
ложили обстановку: все спокойно, 
и отряд взял направление к реке. 
Переправи лись на другой берег. 
Группа партизан – пять человек 
во главе с Исидором Зиновенко – 
по пути завернула в деревню 
Гороватка, чтобы увести с собой 
находившихся там бежавших 
военнопленных .  Явочной 
квартирой был выбран дом 
партизанской связной. Однако 
немцы опередили, нагрянули в 
деревню. Четверым из компании 
партизан удалось убежать через 
окно в лес. В доме остались 
хозяйка, Исидор Зиновенко и 
связная Зоя Богдановская. В 
перестрелке с немцами все 
погибли. Уходя, фашисты еще и 
подожгли дом. 

Следующей ночью, когда все 
затихло, местная жительница 

Антонина Колдунова с младшим 
братом-подростком пришли на 
пепелище. Молча собрали в 
мешок останки трех тел, погрузили 
его на тележку и отправились на 
Осиновское кладбище. У трех бе-
рез предали земле останки патри-
отов, тщательно замаскировав их 
последнее пристанище. Ведь в те 
военные времена такой поступок 
мог стоить жизни этим 
смельчакам.

***
В партизанском отряде об 

этом, конечно, никто не узнал. 
Услы шав от вернувшихся с 
задания партизан, что Зиновенко 

погиб и сожжен, отряд двинулся 
дальше. Впереди партизан ждало 
много боев, смертей и потерь. Но 
уже шло активное на ступление 
советских войск, что прида вало 
движению силы.

Война и лесная партизанская 
жизнь для Любови Зиновенко 
закончилась 14 июля 1944 года, 
когда она в Витебске после долгой 
разлуки воссоединилась с 
семьей…

Подготовила Аэлита СЮЛЬЖИНА
Фото предоставлено Витебским 

областным потребительским 
обществом

ИМЕНА В НАШЕМ СЕРДЦЕ

Кооператоры Гомельщины –
герои Советского союза 

  Анатолий Василье вич БО-
ЖЕНОВ. Родился 4 июня 
1920 года в селе Дурой Приар-
гунского района Читинской об-
ласти. После окон чания на-
чальной школы работал ком-
байнером. В 1942 году призван 
в Красную армию. Будучи по-
мощником командира взвода 
пешей разведки 270-го гвар-
дейского стрелкового полка 
(89-я гвардейская стрелковая 
дивизия, 37-я армия, Степной 
фронт), гвардии сержант Ана-

толий Баженов 28 сентября 1943 года с группой развед-
чиков под огнем неприятеля одним из первых форсиро-
вал Днепр в Полтавской области Украины. Заняв плац-
дарм на правом берегу реки, группа в течение двух суток 
отразила шесть контратак противника. 

После войны Анатолий Васильевич работал пред-
седателем правления Пиревич-
ского сельпо Жлобинского 
рай потребсоюза. Умер 15 октя-
бря 1999 года.

Федор  Петрович  КОТЧЕН-
КО. Родился 15 мая 1918 года 
в деревне Смаково Витебско-
го района. С первых дней Ве-
ликой Отечественной вой ны 
был в партизанском отряде 
«Большевик». Коман дир под-
рывной группы, замес титель 
комиссара отряда, чле н Го-

мельского подпольного горкома комсомола. Группа 
под рывников, возглавляемая Ф. Котченко, уничтожила 
10 эшелонов и бронепоезд про тивника. При его уча-
стии раз бито 11 паровозов, 105 вагонов, уничтожено 
500 фашистов, 2 боевые площадки бронепоезда с че-
тырьмя орудиями. 

В 1947– 1988 годы работал директором уни-
версальной торговой базы, пром комбината, председа-
телем прав ления райпотребсоюза, директо ром город-
ской конторы вторич ного сырья Гомельского облполпо-
требсоюза. Умер 17 июля 1995 года.

Дмитрий  Никандрович 
ПЕНЯЗЬКОВ. Родился 26 сен-
тября 1922 года в Гомеле. 
Окончил педагоги ческие 
курсы, работал учителем. В 
Красной Армии с 1941 года. 
Участник боев на Курской 
дуге, освобождения Бело-
руссии, Польши. Командир 
роты лейте нант д. Пенязьков 
отличился при форсирова-
нии Одера. 20 апреля 
1945 года с ротой перепра-
вился через реку, подбил 
вражеский танк, захватил 
плац дарм. Установил красный флаг, один удерживал 
высоту и пуле метным огнем уничтожил не сколько десят-
ков гитлеровцев, чем содействовал успешному на-
ступлению советских войск. После войны с 1947 по 
1950 год работал заместителем директора промкомби-
ната Го мельского райпотребсоюза. Умер 3 ноября 
2002 года.

Андрей Михайлович ПИНЧУК. 
Родился в июле 1913 года в де-
ревне Рас свет Октябрьского 
района Гомельской области. Ра-
ботал счетоводом, заведующим 
магазином, предсе дателем сель-
по, завторгом, пред седателем 
Октябрьского райпо требсоюза. 
С 1941-го – на фронтах Великой 
Отечественной войны. Командир 
танкового ба тальона гвардии 
майор Пинчук 24 декабря 
1944 года совершил подвиг в 
танковом бою под Бу дапештом, 

за который ему, по смертно, присвоено звание Героя Совет-
ского Союза.

Петр  Семенович  СТРЕКА-
ЛОВ. Родился 17 октября 
1920 года в селе Дубовое Чап-
лыгинского райо на Липецкой 
области. До войны работал 
электромонтером Ша турского 
торфопредприятия Мос ковской 
области. С 1940 года – в Крас-
ной Армии. В боях за плац-
дарм у села Мишурин Лог Дне-
пропетровской области вызвал 
огонь на себя, был тяже ло кон-
тужен, но удержал плацдарм. В 
1953 году окон чил Военно-политическую ака демию им. Ле-
нина, служил в армии. С 1969 по 1978 годы работал началь-
ником отдела кадров автобазы Гомельского облпотребсою-
за. Умер 24 сентября 1997 года.
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ОБОЙДЕМ НЕУДАЧИ

На исходе лета 
не забудем об этом

Приживаемость привитых черенков снижается, 
если работаем грязным и тупым инструментом, 
при неплотном наложении обвязки, небрежном 
нанесении садового вара на открытое место 
прививки, в жаркую погоду.

Делаем санитар-
ную обрезку, ког-
да деревья и 
ягодники ос-
вободились 
от плодов. 
Вырезаем, 
не оставляя 
пеньков, по-
никшие до 
земли, повреж-
денные вредите-
лями, загущенные 
и старые ветки. У мали-
ны вырезаем отплодоно-
сившие побеги, делая срез 
под почвой. Удаляем тон-
кие и неразвитые.

При нерегулярном, но 
обильном поливе редис, 

морковь, свекла рас-
трескиваются, ре-

па становится 
грубой и горь-
кой. Грядки с 
этими овоща-
ми нуждают-
ся в постоян-
ной прополке. 

Если ботва 
хорошо сохра-

нилась и погода 
благоприятная, кар-

тофель раньше времени 
убирать не следует. Пре-
ждевременная уборка «съе-
дает» добавку к урожаю, 
суточный привес которого 
достигает 3–5 кг на каждые 
100 кг.

СТРАНИЧКА для сельчан 
и горожан

НЕ ДЛЯ ЛЕНИВЫХ

Каково усилие,  
таково изобилие

После сбора яблок не сто-
ит тревожить яблоню: она го-
товится к зиме. А вот после 
сбора малины и крыжовника 
обильно польем кусты и под-
кормим фосфорно-калийны-
ми удобрениями. Можно ис-
пользовать и золу (на ведро 
перепревшего компоста или 
навоза добавим стакан золы, 
хорошо перемешаем и под-
сыплем под каждый куст по 
периметру кроны). У моло-
дых побегов на кустах сморо-
дины и крыжовника прищип-
нем верхушки. При первых 
признаках мучнистой росы 
(белый налет на листьях) в 
сухое лето регулярно опры-
скиваем мыльно-зольным 
раствором или кальциниро-
ванной содой (3 столовые 
ложки на ведро воды). На ви-
нограднике продолжаем рых-
ление почвы, одновременно 
удаляя сорняки. В случае за-
сушливой погоды не забыва-

ем о поливах. Продолжаем 
подвязку зеленых побегов, 
заканчиваем чеканку – уда-
ление верхушек сильнорос-
лых побегов на плодонося-
щих растениях, оставляя 
5–6 листьев выше грозди.

НЕ ТЕРПИТ ОТКЛАДА

Торопятся 
на грядку 

клубничные усы
Благоприятное время заняться 
омолаживанием клубничной 
плантации. Отслуживший 3–4 го
да ягодник удаляем. На смену – 
молодые кусты.

Не размещайте их там, где росли по-
мидоры и картофель. Притаившиеся ин-
фекции перекочуют на клубнику. Надеж-
ные предшественники – салаты, укроп, 
петрушка, другие зеленые культуры, а 
также корнеплоды. Удобрения хорошо бы 
внести за год до посадки клубники. Дози-
ровка такова (из расчета на 1 кв. м): до 
15 кг перегноя, 30 г двойного суперфос-
фата, 15 г сульфата калия. Не следует 
брать усы с плантаций, где кусты старше 
4 лет. Это может понизить урожай. Нель-
зя вносить под посадки свежий навоз и 
птичий помет – размножите болезни и 
вредителей. Особое внимание обращаем 
на корни – должны быть светло-коричне-
выми, неодревесневшими. При посадке 
корни размещаем вертикально. Их длина 
не менее 5–8 см. Длинные укорачиваем. 
Между рядами 50–60 см, между кустика-
ми – 20–25 см. После посадки клубнику 
поливаем, ряды мульчируем перегноем, 
торфом, сосновыми иголками.

ОГУРЕЧНЫЕ ПРЕМУДРОСТИ

Аппетит поднимает, здоровье укрепляет

Рубрику ведет Александр КИТАЕВ, 
иллюстрации Олега ПОПОВА

НЕОЖИДАННЫЙ РАКУРС

На осине 
не растут 

апельсины
Выполняя прививки и перепри
вивки плодовых деревьев, будем 
стараться учитывать неудачные 
факторы. 

Среди них – сортовая несовмести-
мость привоя и подвоя, прививка не-
скольких сортов с разными сроками со-
зревания плодов. Вредят успешному при-
вивочному делу сильные переувлажне-
ния корневой системы дерева в конце 
лета, близкий уровень залегания грунто-
вых вод, солнечные ожоги, к примеру, 
яблони или груши, а также полученные 
деревом после сильной обрезки оголения 
кроны. На один подвой можно прививать 
только летние и осенние сорта или осен-
ние и зимние. Для перепрививки исполь-
зуют яблони и груши не старше 15 лет, 
сливы и вишни – 10 лет. Деревья не 
должны быть моложе 3–4 лет.

Напоминаем
• Соленые огурцы не станут мяг-

кими, если добавлять вишневые и 
дубовые листья. А прежде чем присту-
пить к засолке, надо предварительно 
подержать огурцы 2–3 секунды в ки-
пятке. Это позволит сохранить их цвет.

• Огурцы утратят горечь, если их 
подержать 2–3 часа в подсоленном 
молоке.

• Полезны огурцы, фарширован-
ные зеленью, яйцом, тертым сыром, 
сметаной, творогом, чесноком, луком. 

• Довольно оригинальны жарен-
ные огурцы. Их чистят, нарезают на 
небольшие кусочки и обмакивают в 
кляр (мука, соль, перец по вкусу, зе-
лень петрушки, укропа, кориандра) и 
жарят с двух сторон на растительном 
масле.

Порой можно услы
шать упрек: что с огур
ца возьмешь, если со
стоит он на 95 процен
тов из воды? Далеко 
не так. 

Рецепты 
оздоровления
При мочекаменной и 

желчекаменной болезнях, 
заболеваниях печени и пред-
стательной железы рекомен-
дуется смесь соков огурца, 
моркови и свеклы в равных 
частях. Прием по стакану 
2–3 раза в день до еды, мож-
но со столовой ложкой меда. 
Соковая смесь из огурца и 
салата полезна при болез-
нях сердца. Огурцы про-
мыть, натереть, отжать сок, 

листья салата нашинковать 
и тоже отжать. Все смешать 
и пить по стакану утром. При 
бледной, увядшей коже ре-
комендуется рекомендуется 
смешать  столовую ложку 
кашицы из тертого огурца с 
чайной ложкой меда. Нане-
сти на лицо на 20 минут, 

смыть теплой водой. Можно 
использовать и такую смесь: 
пропускают через мясорубку 
равные части очищенных от 
кожуры огурцов, яблок без 
семян и ананаса. Получен-
ной смесью протирают лицо. 
Смыть через 10–15 минут 
теплым настоем цветков ап-

Кстати. Подсвинков откармлива-
ют до 120–160 кг и более, а взрос-
лых свиней – до 220–330 кг и вы-
ше. При этом у поросят средне-
суточные привесы до 780 г, а у 
взрослых животных – до 1100 г.

ПОДВОРЬЕ

Чтобы хрюша сала вдоволь нагуляла
Откормить кабанчика на са
ло? Думаете, дело яйца вы
еденного не стоит? 

Сальный откорм свиней условно 
делят на три периода. В первом (5–
8 недель) скармливают менее цен-
ные корма. Затем 3–4 недели дают 
максимально концентрированные, но 
поменьше. В результате хрюша от-
кладывает больше жира на тулови-
ще и внутренних органах, желудок и 
кишечник сужаются, требуют мень-
ше пищи. Следует кормить и поить 
животное 2–3 раза в сутки. Через 
2–3 недели частоту кормления уве-
личивают. Корма готовят в виде гу-
стых мешанок, часть в дрожжевом 
виде, в форме хлебца. После каждо-
го кормления – свежая вода. На про-
тяжении заключительного, третьего, 
срока откорма концентрированные 
корма из «меню» убирают – в пер-
вую очередь зерно.

Примерное «меню»  
сального откорма летом

При весе 150–210 кг: пи-
щевые отходы – 2 кг, концен-
траты – 5,3 кг, картофель, свек-
ла – 4 кг, соль – 50 г, зеленая 
масса – 10 кг, мел – 20 г.

При весе 210–260 кг: пи-
щевые отходы – 1,5 кг, концен-
траты – 5,5 кг, картофель, зеле-
ная масса – 9 кг, свекла – 5,5 кг, 
мел – 30 г, соль – 55 г.

Кормление – 2 раза в сутки 
влажная болтанка: на 1 кг зерно-
вой смеси или комбикорма 2 ли-
тра воды. Питье круглосуточно 
вволю.
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КРИМИНАЛ

Ненависть 
до гроба

В Молодечненском 
районе раскрыто 

жестокое убийство 
женщины

14  августа  в  деревне  Ма-
лашки  Молодечненского  райо-
на  был  обнаружен  труп,  сооб-
щил  в  милицию  зять  умершей. 
Тело 64-летней женщины с при-
знаками  насильственной  смер-
ти  находилось  в  бочке,  зако-
панной в землю. Во дворе част-
ного  дома  на  траве  обнаруже-
ны  многочисленные  следы 
крови и клочья вырванных жен-
ских волос.

Как предположили сле-
дователи,  к  убийству  при-
частен зять. Накануне вече-
ром  родственники  устроили 
семейное застолье с распитием 
алкоголя.  Во  время  посиделок 
зять с тещей повздорили. В пы-
лу выяснения отношений разъя-
ренный  собутыльник  руками  и 
ногами избивал женщину,  тягал 
ее  за  волосы  по  двору.  Нанес 
около 15 ударов по голове и раз-
личным частям тела. Теща скон-
чалась от травм.

Скрывая  следы  преступле-
ния,  бездыханное  тело  злоу-
мышленник  затолкал  в  бочку, 
отрубив  у  женщины  стопу  ле-
вой  ноги.  Позже  в  содеянном 
сознался. Водворен в изолятор 
временного содержания. 

Взял деньги 
и ушел

Разбойное нападение 
на букмекерскую контору 

в Минске
Вечером 17 августа в букме-

керскую  контору  зашел  неиз-
вестный и потребовал передать 
ему  деньги  из  кассы.  В  руках  у 
него  был  предмет,  похожий  на 
пистолет.  Работница  заведения 
передала ему 1,5 тысячи рублей. 
После этого грабитель скрылся.

Возбуждено  уголовное  дело 
по ч. 1 ст. 207 УК (разбой).

Без срока 
давности

В Могилеве раскрыли 
убийство 2004 года

В  январе  2004  го-
да в Бобруйске в ходе 

ссоры  мужчина  убил  своего 
знакомого  с  особой  жестоко-

стью,  затем вывез  тело в лес и 
закопал. 

Спустя полгода после перво-
го убийства этот же товарищ со 
своим  подельником  пригласили 
двух  девушек  для  сексуальных 
услуг. Они посадили их в автомо-
биль, заплатили 100 долларов и 
вывезли  в  тот  же  лес  на  то  же 
место.

Дам связали, забрали их иму-
щество, в том числе и из кварти-
ры  по  месту  жительства,  на 
17,2  миллиона  неденоминиро-
ванных рублей. Убили и захоро-
нили тела.

НЕСЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ

Спас
В Чашникcком районе сосед вынес из 

горящего дома 97-летнюю хозяйку
Около пяти часов вечера 16 августа в деревне 

Лукомль Чашникского района загорелся дом. Ког-
да спасатели прибыли к месту вызова, кровля бы-
ла полностью охвачена огнем. В доме проживали 
97-летняя мать с 63-летним сыном.

Когда вспыхнул пожар, хозяйка была в доме, а 
сын – на  улице. Сосед,  услышав  треск шифера, 
вбежал  в  дом,  обнаружил  сидящую  на  кровати 
женщину и вынес ее на улицу. В результате никто 
не пострадал.

Огнем в доме уничтожены кровля, потолочное 
перекрытие, повреждены стены и имущество.

Утилизировал мусор
В Лоевском районе мужчина попал 

в реанимацию, сжигая мусор
Днем 15 августа в центральную райбольницу 

доставили пациента с ожогами.
Накануне 68-летний пенсионер из деревни Тро-

стенец сжигал мусор на своем подворье. Но вдруг 
почувствовал себя плохо и упал возле костра, на 
нем загорелась одежда. Соседи увидели происхо-
дящее, прибежали, потушили огонь, вызвали ско-
рую помощь.

Эхо войны 
Снаряд нашли при полевых работах 

в Кобринском районе

Во  время  полевых  работ  был  обнаружен  ме-
таллический объект, напоминающий военный сна-
ряд. Незамедлительно на место выехали сотруд-
ники районного отдела и саперно-пиротехническая 
группа.

По оценке специалистов, артиллерийский сна-
ряд относится к арсеналу времен Великой Отече-
ственной войны. Боеприпас уничтожен. При обсле-
довании прилегающей территории других взрыв-
ных устройств не найдено.

Детсад горел
В Минске эвакуированы 

74 воспитанника и 20 сотрудников

18 августа в яслях-саду № 362 Минска на вто-
ром этаже двухэтажного здания по улице Жудро, 
41  случилось  возгорание.  Подразделения  МЧС 
прибыли через 5 минут. На месте происшествия 
по внешним признакам наблюдался дым средней 
концентрации из окна на втором этаже. В кабине-
те кастелянши загорелись холодильник и имуще-
ство. До прибытия работников МЧС администра-
цией объекта были эвакуированы 74 воспитанни-
ка и 20 работников учреждения.

Пожар ликвидирован. Предполагаемая причи-
на – нарушение правил эксплуатации электросе-
тей и электрооборудования  (короткое замыкание 
электропроводки холодильника). 

Отдыхали
В Жлобинском районе утонула 

женщина
16 августа около пяти часов вечера на карьере 

Вирский в Жлобинском районе вместе с компани-
ей отдыхала 27-летняя дама. В какой-то момент 
она вошла в воду и оступилась в глубоком месте.

Спустя  некоторое  время  тело  обнаружили  и 
подняли из карьера водолазы Жлобинской спаса-
тельной станции.

По факту трагедии проводится проверка.

Огонь и техника
В Рогачевском районе горел комбайн 

в поле
Зерноуборочный  комбайн  загорелся  в  поле 

за деревней Малые Стрелки вечером 17 августа.
Огонь повредил кабину, моторный отсек, за-

дние  колеса,  бункер  для  зерна.  Пострадавших 
нет.

Вероятная причина пожара – нарушение пра-
вил эксплуатации электросетей и электрообору-
дования.

АВАРИИ

Девочка-
подросток 

получила травмы 
Легковушка съехала в кювет 

на трассе М-5

ДТП  произошло  15  августа  около 
11 часов. По предварительной инфор-
мации, 43-летний водитель на Hyundai 
ехал  по  автодороге  М-5  Минск  –  Го-
мель, вылетел в кювет и опрокинулся.

В результате аварии  травмы полу-
чила 11-летняя девочка, находившаяся 
на заднем сиденье. Она была пристег-
нута ремнем безопасности. 

Трехлетний 
ребенок 

в больнице
В Пинском районе в аварии 

разбился мотоциклист
Авария случилась 15 августа около 

10 утра. 30-летний пинчанин на мотоци-
кле Honda при обгоне столкнулся с ав-
томобилем Ford, который поворачивал 
налево.  Удар  пришелся  на  заднюю 
дверь  легковушки,  где  на  пассажир-
ском сиденье ехали девочки трех и пяти 
лет.

В результате ДТП мотоциклист по-
лучил  несовместимые  с  жизнью  трав-
мы.  Медики  госпитализировали  трех-
летнюю пассажирку Ford.

Уголовное дело
После ДТП в Поставском 

районе 
Днем  16  августа  29-летний  води-

тель Seat в деревне Юньки выехал на 
встречную полосу и столкнулся с авто-
мобилем Audi. Водитель и два пассажи-
ра первой машины не пострадали. Во-
дитель  и  пассажиры  Audi  получили 
травмы  различной  степени  тяжести. 
Пять человек, в том числе двое детей, 
госпитализированы.

Обстоятельства выясняются. 

Отдыхал 
на дороге

В Крупском районе 
легковушка сбила сидящего 
на проезжей части пешехода

Инцидент  произошел  15  августа 
около  11  вечера.  В  Крупском  районе 
39-летний  водитель  «Шкоды»  совер-
шил наезд на местного жителя. Пеше-
ход, не обозначенный световозвраща-
ющими  элементами,  сидел  на  проез-
жей части в полосе движения. Постра-
давший скончался на месте.

Не внял
В Минске легковушка сбила 

пешехода
Около 3 часов ночи 16 августа на 

Партизанском  проспекте  водитель 
«Рено» сбил 19-летнего пешехода. По 
предварительной  информации,  па-
рень был на проезжей части. От полу-
ченных травм скончался на месте.

Молодой  человек  шел  по  проез-
жей части. Водитель «Фольксвагена» 
преду предил  пешехода  об  опасно-
сти, также попросил уйти с дороги на 
тротуар.  Однако  пешеход  оставил 
его  слова  без  внимания  и  через  не-
которое  время  угодил  под  колеса 
«Рено.

За новостями следил Артем БЕГЛОВ

НАРКОТИКИ

Полкило наркотиков
Минчанин привез из России странное 

спортивное питание
Молодой  человек  на 
протяжении  полугода 
работал  на  интернет-
магазин  по  продаже 
наркотиков.  Приобре-
тая партии запрещен-
ных  веществ,  он  рас-
фасовывал  их  по  ме-
сту  жительства,  а  по-

сле  распространял  за  пределами  МКАД.  При 
задержании у молодого человека обнаружили бо-
лее 30 фотографий, на которых были запечатле-
ны места с заначками. Как признался задержан-
ный, неделей ранее он ездил в Россию, откуда 
привез  полкилограмма  альфа-PVP  в  банке  от 
спортивного питания. Известно, что часть нарко-
тика минчанин успел продать.

С его слов, в ближайшее время он вновь со-
бирался поехать в Россию за килограммовой пар-
тией запрещенных веществ, чтобы затем расфа-
совать и продать на территории нашей страны. 
По месту жительства минчанина сотрудники ми-
лиции  обнаружили  и  изъяли  более  60  граммов 
альфа-PVP,  фасовочные  пакеты,  электронные 
весы  и  изоленту.  Известно,  что  ранее  молодой 
человек к уголовной ответственности не привле-
кался.

Сотрудники  милиции  устанавливают  иных 
лиц, причастных к незаконному обороту нарко-
тиков.
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Под занавес

Гороскоп на неделю 
(24.08–30.08)

ОВЕН
В первой половине недели 
следует опасаться собствен-

ной легкомысленности. Разочарова-
ние весьма вероятно. Вас попытаются 
использовать. 

 25, 26, 30;  27, 28, 29.

ТЕЛЕЦ
Постарайтесь избегать кон-
фликтных ситуаций на рабо-

те и тем более не влезать в чью-то 
ссору и пытаться помирить противо-
борствующие стороны. К концу неде-
ли возможны хорошие новости.

 27, 28, 29;  24, 30.

БЛИЗНЕЦЫ
Обычные будни на работе 
продолжатся повседневны-
ми заботами дома. Те из вас, 

кто давно ищет свою половинку, мо-
гут надеяться на новые знакомства в 
середине недели. Выходные подарят 
вдохновение. 

 30;  25, 26.

РАК
Поначалу все довольно не-
плохо, есть шанс поднять са-
мооценку. А вот середина 

недели станет действительно слож-
ной. Может принести крупные непри-
ятности.

 24;  27, 28, 29.

ЛЕВ
Сейчас следует сдерживать 
природную авторитарность и 
не требовать от домочадцев и 

подчиненных немедленного исполне-
ния своих прихотей. Многое будет за-
висеть от настроения и уровня агрес-
сивности.

 25, 26;  24, 30.

ДЕВА
Надо быть разборчивее в 
связях и знакомствах. В де-
лах можно начинать прояв-

лять активность, есть шанс прояснить 
сложившуюся ситуацию с партнера-
ми. 

 27, 28, 29;  24, 30.

ВЕСЫ
Появится несколько вариан-
тов для дополнительного за-
работка или  повысят оклад. 

Удачная неделя и для бизнесменов. С 
близкими возникнут разногласия. 

 25, 26, 30;  27, 28, 29.

СКОРПИОН
Период благоприятный. Мож-
но осуществить свои давние 
задумки, а на личном фронте 

решиться на серьезные перемены. Да-
же если примете решение расстаться 
с партнером, то в дальнейшем это 
окажется правильным.

 24, 27, 28, 29;  30.

СТРЕЛЕЦ
Невероятное обаяние прине-
сет большую удачу. Стоит об-
ратить внимание на своих но-

вых приятелей и приятельниц, среди 
них не только потенциальный партнер, 
но и единомышленник.

 25, 26, 30. 

КОЗЕРОГ
Козерогам представится воз-
можность кардинально изме-
нить свою жизнь. Если вы 

давно планировали открыть свое дело 
и сменить работу, то именно в эти дни 
уходящего лета получите все, чего хо-
тите. 

 24, 27, 28, 29. 

ВОДОЛЕЙ
Из-за чрезмерной подозри-
тельности и недоверчивости 
многие интересные предложе-

ния отметете, не рассматривая. Очень 
зря, есть шанс встретить действитель-
но искренне расположенного человека.

 25, 26, 30;  24.

РЫБЫ
Растущая Луна даст боль-
шой заряд положительной 
энергии, которую можно по-

тратить на поиск новых творческих 
идей. Добьетесь заслуженного при-
знания. 

 24, 27, 28, 29;  25, 26.

Рисунок Олега ПОПОВА
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Правление облпотребсоюза и президиум областной организации профсоюза работников тор-
говли, потребительской кооперации и предпринимательства выражают глубокие соболезно-
вания Надежде Викторовне Королевич, начальнику отдела кадров, организационно-коопера-
тивной и идеологической работы Молодечненского райпо, в связи с постигшим ее большим 
горем – смертью МУЖА.

Ошибки молодости иногда 
плохи только тем, что их нельзя 
повторить в старости.

 
С появлением смартфонов лю-

ди стали гораздо больше читать 
и писать. Правда, одно и то же.

Случилось то, что все предви-
дели, но никто не ожидал.

– Девушка, вино, коньяк?
– Мужчина, квартиру, дачу.
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